

1. INTRODUCCIÓN

En el número 61 de la revista Al-Basit del Instituto de Estudios Albacetenses, publicamos en 2016 un artículo sobre “Los órganos históricos de Lezuza, obras de Francisco Gómez el Viejo (1581) y Gaspar de la Redonda Zeballos (1773)” (Munera, 2016). A partir de esa fecha, nuevos datos han ido apareciendo que complementan o modifican el artículo aludido.

Según exponíamos, el primer órgano que tuvo la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Asunción de Lezuza data de 1581, fue encargado a Francisco Gómez El Viejo, uno de los más insignes organistas de Toledo, la capital del Arzobispado al que pertenecía Lezuza. Se firmó un contrato por el que se ajustó el precio de construcción del órgano en *“duzientos e treinta ducados de once reales cada uno y ansimismo veynte ducados porque el dicho Francisco Gómez aya de yr con su hijo con los dichos órganos a la villa de Lezuza”*. El vicario de Alcaraz, en la visita realizada en 1599, manda que el órgano *“se ponga en el coro de la iglesia”*¹.

Del órgano volvemos a saber hacia 1715. En el libro de fábrica de la Parroquial, en las cuentas que rinde el presbítero mayordomo don Luis de Montoya, dice que ha pagado 720 reales *“a Joseph Messeguer, maestro de hazer órganos”* por hacer la afinación o el *“aderezo del órgano de esta parroquial”*, además de hacer *“nuevas tres fuelles y la conduzion de traer los materiales desde la villa de Almansa”*². Efectivamente, José Messeguer pertenece a una familia de organeros afincados en Almansa desde principios del siglo XVIII.

Siendo cura don Francisco González Durán, Comisario del Santo Oficio, en 1737 se encargó un nuevo órgano a Miguel Alcarria I, que entonces vivía en La Roda³. Pero este encargo no llegaría a materializarse por incumplimiento del organero, lo que originó un pleito entre éste y la parroquia por quebrantamiento de contrato (Santamaría, 1988).

En el periodo 1771-1773 los curas de la iglesia de Lezuza encargan otro nuevo órgano, esta vez a Gaspar de la Redonda Zeballos, maestro que tenía el taller en Campillo de Altobuey (Cuenca), al que le abonan 18.522 reales. Los trabajos de la caja fueron realizados por los tallistas José Cas-

¹ Archivo Diocesano de Albacete. (ADA). LEZ 44, folio 117.

² ADA. Libro de Fábrica LEZ 46. Folio 123 vº.

³ Miguel Alcarria I (1693-1772). Hijo, del también organero, Julián de Alcarria. Miguel, nació en Sisante, y en 1715 se estableció en La Roda. Máximo García, E. Real Academia de la Historia. Diccionario Biográfico Electrónico. Miguel Alcarria I. (En Línea. Consulta: 23/02/2019. Disponible en: <http://dbe.rah.es/biografias/79929/miguel-alcarria-i>).